

Laurena Ciarrocchi

Literatura y cultura española

Javier Jiménez Belmonte

21 Octubre, 2020

### **La voluntad de las mujeres**

La importancia de la voluntad es fundamental en el estudio del humanismo. Sin embargo, los mismos hombres que predicaban que debemos ser libres de elegir son los mismos hombres que están tomando los derechos de la voluntad de las mujeres. Aunque es un derecho otorgado por dios, los hombres del Siglo de Oro impusieron y alteraron la voluntad de las mujeres. Para entender el papel de las mujeres durante esta época, podemos ver el texto de Juan Luis Vives, *Formación de la mujer cristiana*.

El papel de la mujer en la sociedad fue muy claro durante este tiempo. La iglesia enseña que desde que Eva fue la primera en pecar, las mujeres son engañosas e impías por naturaleza. Juan Luis Vives escribe que “la mujer es un ser débil, con un juicio inconsistente y propensa a ser engañada”(15). Esta historia y comprensión de las mujeres se utilizó para justificar la necesidad de controlarlas. Ellas necesitan obedecer a sus maridos, amar a Dios, y callar. Si querían educarse, solo podían leer libros que “ayuden a ordenar las costumbres” y escribir sus pensamientos “prudente y santa, extraída de las Sagradas Escrituras o de las obras de los filósofos”(14). Si la Biblia está en sus manos desde el comienzo de la educación, y la Escritura es la única literatura con la que se les permite participar, es casi imposible que elijan una vida o religión diferente. Las limitaciones de las mujeres no solo residen en su educación, sino en su incapacidad para avanzar en la sociedad. Se prohibieron muchas profesiones, así como la posibilidad de viajar y vivir una vida como individuo. Eres hija hasta que eres esposa. Cuando eres hija obedeces todo lo que dicen tu mamá y tu papá, cuando eres esposa complaces y sirves a tu esposo. Todas sus aspiraciones deben estar dirigidas a la idea de tener una familia algún día. Las chicas no tienen control sobre sus propias vidas, porque todo lo que necesitan hacer es planificado por los hombres. Es importante señalar que este

texto fue escrito en defensa de la educación de la mujer. Porque antes de esto, no se les permitió aprender casi nada. Es un avance, pero es un avance marcado y permitido por los hombres. Aquí está la pregunta de voluntad, y si las mujeres tienen sus propias derechas sobre cómo quieren vivir sus vidas.

El estudio del humanismo en esta época fue muy importante y popular entre los filósofos. En *Diálogo de la dignidad del hombre* de Fernán Pérez de Oliva, hay un diálogo de dos amigos, Anotonio y Aurelio, sobre el humanismo. Antonio habla sobre la perfección divina de los hombres en nuestro cuerpo, memoria, entendimiento, y voluntad. Solo por el nombre del texto, puede inferir que los hombres se consideran a sí mismos el centro de la creación. No es "la dignidad de los humanos", aunque básicamente todo lo que escribió se aplica también a las mujeres. Él empieza con la descripción del cuerpo, y como está hecho en la imagen de Dios y por eso es una imagen de perfección. Todo lo que tiene el cuerpo es para ayudar al hombre a vivir una vida plena y a tener dominio sobre los demás animales. Él escribe que debido a que somos diferentes a otras criaturas de la tierra, somos especiales y estamos más cerca de Dios. Repasa las partes principales del cuerpo y explica que si añadimos o faltamos algo, estaríamos predispuestos a una vida completamente diferente. Y como el hombre tiene todo lo que necesita, "tiene libertad de ser lo que quisiere"(3). Él enfatiza que Dios nos puso aquí para ver por nosotros mismos qué dirección queremos tomar. Dice que debemos poder elegir por nosotros mismos porque la tierra es una prueba. Dios puso a los humanos aquí "para que se vea primero si somos merecedores della" (3). Sin la voluntad, no es posible encontrar a Dios de la manera prevista por lo divino. Pero, para las mujeres eso no es su verdad. Su verdad es que los hombres, otros humanos, deciden como necesitan vivir sus propias vidas. ¿Las mujeres no se mantienen erguidas? ¿No tienen pies? ¿Unas manos? ¿Una lengua? ¿Una cara? Esas cosas no son específicamente para hombres. Los hombres dicen "Grandes son los milagros de la lengua, la cual, sola, es bien bastante para

honrar todo el cuerpo” pero también “Callen vuestras mujeres en la iglesia” y “Aprenda la mujer en silencio”. Si la voluntad de una mujer es usar su voz, ¿por qué no puede hacerlo? Antonio dice es porque ellas no tienen nada que decir y si hablan “¿de qué temas?, ¿estará siempre hablando?, ¿jamás llegará a enmudecer?”(11). También habla de la divina libertad del alma. Y cómo los humanos necesitan usar su alma, que reside principalmente en la cabeza, para encontrar el bien y Dios. El alma es lo que ciertamente sólo pertenece a un individuo, pero Antonio pide la "educación del alma" para las mujeres. Es interesante que el alma es algo completamente natural, pero creen que pueden enseñarlo. Es un concepto completamente fuera de su control, pero hacen todo lo posible para asegurarse de que el alma de una mujer aprenda a amar a Dios. Si es forzado no es libre. Creo que todos estos ejemplos muestran la inseguridad del hombre más que la incapacidad de la mujer. Pero eso no cambia el hecho de que los hombres querían y podían hacer todo lo posible para mantener su posición de líder en la sociedad y en el mundo.

Creo que es interesante que los hombres entiendan muy bien que hay algo más que ellos mismos, pero al mismo tiempo se colocan en una posición más alta que otros humanos. Es posible que esta fuera una forma de lidiar con el hecho de que no son la última fuerza en sus vidas. Saben que sus almas son “por razón más alta” y como no pueden saber en total lo que eso significa, toman lo que pueden controlar. Como mujer en 2020 en los Estados Unidos, he sido bendecida con mucha fortuna y las oportunidades que se me han presentado. No puedo imaginarme creciendo en un mundo donde mi único propósito es formar una familia y mantener feliz a un hombre. Sin embargo, la idea de controlar a las mujeres ciertamente no ha desaparecido. Todavía hay hombres en el poder que intentan quitarle los derechos a las mujeres en un país extremadamente liberado. Aún así, hay ideas centrales de que las mujeres deben ser madres y una buena esposa. El tema del aborto es muy debatido y político, pero al final es realmente una imposición de la voluntad de una mujer. Si cree que es

un pecado, bueno, puede creerlo. Sin embargo, no es tu pecado. Las mujeres enfrentan un nivel de escrutinio mucho más alto debido a los roles de género que las definieron en el pasado y aún permanecen en el presente.

En conclusión, según sus propios argumentos sobre la necesidad de la voluntad, los hombres no tienen ninguna razón para controlar a sus mujeres. Sin embargo, tratan de controlar lo que pueden. Posible porque el verdadero control es inalcanzable para los humanos. Y si la voluntad es verdaderamente un derecho divino, en realidad es un pecado imponerla a otras voluntades.